

# METROPOLI



Editor: Joel Ruiz  
Coeditora: Johana Robles  
Tel: 55 5709 1313  
Ext: 4524 y 4521

## LA MÁS GRANDE ELECCIÓN

### HÉCTOR CRUZ

—metropoli@eluniversal.com.mx

El consejero del Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM), Bernardo Valle Monroy, reconoció que la jornada del 6 de junio próximo "va a ser complicada, porque nunca antes habíamos tenido tantos partidos políticos: uno local y 10 nacionales, así el tema de alianzas y candidaturas comunes".

Explicó que habrá 3 mil 649 candidaturas comunes y 167 sin partido; es decir, en las boletas habrá un total de 3 mil 816 candidatos para 232 cargos.

De ellos, aclaró, 16 serán para alcaldes con sus 10 concejales propietarios y suplentes, así como 66 diputados: 33 por mayoría y 33 plurinominales, además de sus suplentes, lo mismo que la diputación migrante.

También, precisó, el IECM recibió cuatro solicitudes de candidatura común para el bloque Juntos Haremos Historia: uno de Morena, PT y PVEM en tres alcaldías: Álvaro Obregón, Miguel Hidalgo y

# Por primera vez, 11 partidos participarán en comicios

En la jornada del próximo 6 de junio, capitalinos elegirán entre 3 mil 816 candidatos para 232 cargos; se estima que cada voto ciudadano costará 72 pesos: consejero del IECM

## SE ALISTAN ANTE EL GRAN RETO EN LA CAPITAL

Para la jornada electoral se destinarán mil 162 millones 367 mil 59 pesos.



ARCHIVO EL UNIVERSAL

**11**  
**PARTIDOS**  
(10 nacionales y uno local)  
contenderán el 6 de junio.

**137.9**

**MDP**  
se destinarán para gastos de campaña a los partidos.

Magdalena Contreras; así como una diputación en el Distrito 5, del PVEM, y en los Distritos 2 y 25, con el PT; en el resto de las alcaldías van juntos Morena y PT, así como en el resto de las diputaciones.

Mientras que el otro gran bloque, va por la Ciudad de México, conformado por PAN, PRI y PRD, van con candidaturas comunes en 13 alcaldías, pues en dos (Iztacalco y Tláhuac) van PRD y PRI; el PAN va solo, lo mismo que en Benito Juárez, así como los otros dos partidos llevan cada uno a su candidato.

A su vez, para las 33 diputaciones locales, esta alianza sólo va con candidaturas comunes en 19 distritos, pues en las otras 12, el PAN va solo; en ocho de ellos, van PRI-PRD (en cuatro estos partidos no registraron a alguien), y en dos más va solo el PRD.

En cuanto al financiamiento de los 11 partidos políticos, el consejero del IECM recordó que de los 2 mil 174 millones 390 mil 305 pesos que se recibió de presupuesto para este año, se destinarán mil 162 mil-

### EL DATO



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Las campañas en la Ciudad de México iniciarán el 4 de abril y concluirán el 3 de junio: IECM.

liones 367 mil 59 pesos para la jornada electoral, por lo que urge que antes del 31 de marzo la Secretaría de Finanzas les entregue los 587 millones 788 mil 431 pesos adicionales.

Sin embargo, sólo para gastos de campaña, que inician el próximo 2 de abril y concluyen el 3 de junio, el IECM destinará a los partidos políticos y a candidaturas sin partido un total de 137 millones 994 mil 755 pesos con 98 centavos, "lo cual representa el monto más abultado en la historia electoral de la Ciudad de México", destacó Valle Monroy.

De allí que el consejero estima que esta elección tiene características propias y algunos aspectos de otros ejercicios, como es la reelección y la diputación migrante, además se debe garantizar la sanidad por pandemia, entre otros puntos, por lo que estima que el costo por cada voto ciudadano será de 72 pesos.

### Gran negocio

Dado el presupuesto destinado para este y los anteriores procesos electorales, el especialista

## Instituto electoral inicia 14 acciones sancionadoras

### HÉCTOR CRUZ

—metropoli@eluniversal.com.mx

La Comisión Permanente de Asociaciones Políticas del Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM) aprobó, en sesión virtual extraordinaria, el inicio de 14 procedimientos especiales sancionadores relacionados con probables conductas que violan la ley, en el marco del proceso electoral 2020-2021.

El acuerdo de dicha acción, establecieron los consejeros electorales, es el relativo a los expedientes identificados con las claves alfanuméricas que van del IECMQCG/PE/015/2021 al IECMQCG/PE/028/2021.

Dichos expedientes, explicó el IECM, corresponden a denuncias por presuntos actos anticipados de precampaña, promoción personalizada, uso indebido de recursos públicos, utilización indebida de programas sociales con fines electorales, violación a las reglas relativas a difusión de informes y violencia política.

Aclaró que las denuncias son contra funcionarios de las alcaldías Álvaro Obregón, Benito Juárez, Tlalpan, Cuajimalpa, Cuauhtémoc, Magdalena Contreras y Miguel Hidalgo, así como del Congreso local, gobierno federal, partidos políticos y militantes.

De igual forma, determinó el inicio de un procedimiento relativo a una queja presentada por la alcaldía Miguel Hidalgo contra el PAN, por diversas conductas de su aspirante a la candidatura de esa demarcación, Mauricio Tabé Echartea.

Sin embargo, refieren, el titular de esa alcaldía, Víctor Hugo Romo Guerra, continúa acumulando quejas vinculadas al programa La Emprendedora y a la vacunación contra el Covid-19.

Como parte del inicio de



La alcaldía Miguel Hidalgo puso una queja contra Mauricio Tabé.

### IECM

**"Las diversas medidas cautelares aprobadas por el instituto electoral local tienen como objeto mantener la equidad en la contienda"**

estos procedimientos especiales sancionadores, el IECM dictó diversas medidas cautelares, entre ellas una relativa a salvaguardar el interés superior de la niñez con motivo de la realización de un informe legislativo.

Las diversas medidas cautelares aprobadas por el instituto electoral local tienen como objeto mantener la equidad en la contienda y, con ello, refrendar su compromiso de que el actual proceso electoral se desarrolle en apego irrestricto a la ley en la materia.

De allí que está en riesgo el registro de algunos candidatos, pues cuentan con denuncias que violan la ley electoral, pero eso quedará establecido el 2 de abril próximo, cuando el IECM dé a conocer la lista oficial de candidatos. ●

electoral Pablo Javier Becerra Chávez destaca que los partidos políticos son lucrativos, negocios, "donde el riesgo es mínimo y muchas son las ganancias, pues no buscan el triunfo, sino mantener su registro, dado que eso les garantiza dinero, pero así lo permite la ley", comentó.

Una vez concluidas las elecciones, señaló, algunos partidos desaparecen, pero para la siguiente jornada, reaparecen con otros nombres y hasta con los mismos dirigentes, como ocurre con el PES, que hasta 2018 fue el Partido Encuentro Social, pero al no obtener 3% de los votos, desapareció en la capital, pero ahora surge como Partido Encuentro Solidario. Lejos de lo que pudiera pensar-

se, de que con tantos partidos políticos y sus candidatos en las boletas electorales se pudieran alejar los capitalinos de los comicios, el maestro en Sociología y académico de la UAM-Iztapalapa acepta que la existencia de 11 partidos, "no es nuevo y no desalentará a los votantes".

Por el contrario, dice, "esto abre un abanico de opciones que atraerá a los votantes", pero reconoce que la contienda será entre dos grandes bloques: uno, el de Juntos Haremos Historia, integrado por Morena, PT y PVEM; y el segundo, va por la Ciudad de México, del PRI, PAN y PRD, "pero hasta en ellos hay diferencias, pues no van en juntos en todas las opciones. De allí lo interesante", destaca. ●

## Zoológico de Chapultepec, sin muchos visitantes

Pese a que se reforzó la seguridad, pocos turistas van; algunas áreas están cerradas

### SALVADOR CORONA

—metropoli@eluniversal.com.mx

El zoológico de Chapultepec abrió sus puertas tras haber estado cerrado un año por la emergencia sanitaria por el coronavirus, pero aunque se implementa un protocolo de seguridad, el lugar se encuentra desolado.

En un recorrido realizado por EL UNIVERSAL se pudo observar amplia vigilancia de elementos de seguridad que toman la temperatura, entregan gel antibacterial y exhortan a los visitantes a realizar el lavado de manos; en caso contrario no se les permite ingresar a la zona de los animales en cautiverio.

El pasado 9 de marzo, la Secretaría del Medio Ambiente local (Sedema) informó la reapertura de los zoológicos de Chapultepec, San Juan de Aragón y Los Coyotes, que la permanen-



ARCHIVO EL UNIVERSAL

### SAÚL ÁLVAREZ

Visitante

**"Las jirafas, así como los elefantes no pueden ser visitados, ya que está cerrada el área, pero entendemos que es para protegerlos del virus"**

Por seguridad, los visitantes del Zoológico de Chapultepec sólo pueden permanecer 90 minutos en el lugar.

En estos lugares no deberá exceder los 90 minutos, con aforo de 30%, y que algunas áreas se encuentran cerradas para protección de los animales.

Saúl Álvarez y su familia, conformada por ocho integrantes, viajaron desde Tijuana a la Ciudad de México para visitar algunas zonas turísticas, por lo que acudieron a el zoológico para ver a los osos panda *Xin Xin* y *Shuan Shuan*, tigres y jirafas, pero a este

último animal no lo pudieron ver, debido a que se encuentra cerrada el área.

"Hay muy pocas personas, nos enteramos que estaba abierto y teníamos muchas ganas de visitar el zoológico. Venimos a ver el oso panda y los tigres. Las jirafas, así como los elefantes no pueden ser visitados, ya que está cerrada el área, pero entendemos que es para protegerlos del virus", dijo. La familia Álvarez comentó

que tras su recorrido había encontrado a un par de personas, situación que les agradó, debido a la emergencia sanitaria, "nos sentimos más seguros con las medidas sanitarias, todos tienen cubrebocas y la verdad que hay buena vigilancia", destacó.

Ante la emergencia sanitaria, los elementos de seguridad exhortan a las personas a no quedarse en una área mucho tiempo y, en caso que haya

aglomeraciones, se les pide que se dispersen.

Mientras tanto, Jorge Comensales, quien es narrador y ensayista, se encontraba en el área de los osos pardos, y relató que estaba agradecido por la reapertura de los zoológicos, ya que se encuentra realizando una novela con relación a estos lugares.

"Para mí era muy importante venir lo más pronto que se pudiera para investigar y documentar un poco, en mi novela me interesa investigar los beneficios y problemas de los zoológicos y la vida en cautiverio de los animales y la protección de las especies", comentó.

Consideró que las medidas sanitarias son las pertinentes, pero que se debe poner énfasis en los contagios de coronavirus hacia los animales, ya que a nivel mundial se han registrado casos. ●